
曹鸿鸣 致公党中央副主席、秘书长

大典凝聚了炎黄子孙精神
2006年，黄帝故里拜祖大

典升格为省级主办的第一年，
致公党中央副主席、秘书长
曹鸿鸣曾参加大典。时隔10
年，再次参加大典的他向记者
说起了参加大典的感受。

“非常荣幸能再次参加
拜祖大典。和10年前相比，
大典的水平有了很大提升。”
曹鸿鸣说，拜祖大典可以凝
聚华夏子孙的精神，增强大
家对中华文化的认同感，对
于弘扬中华优秀文化意义重
大。同时，大典也有利于把
全世界的炎黄子孙团结起

来，对于实现中华民族伟大
复兴的“中国梦”和促进祖国
统一具有重要意义。

说到大典的举办地郑
州，曹鸿鸣说，感觉到郑州近
年来发生了巨大的变化，作
为中华文明发祥地的郑州
已经真正成为国家重要的
枢纽城市。他说，拜祖大典
这个平台，对于促进河南、
郑州的经济文化发展具有
重要作用，希望河南、郑州
继续建设好、利用好这个平
台，弘扬优秀文化，凝聚民
族精神，共圆“中国梦”。

周汉民 民建中央副主席

为实现“中国梦”凝聚强大力量
虽然是第一次参加黄

帝故里拜祖大典，但多年
来，民建中央副主席周汉民
一直关注着大典。对于拜
祖大典的意义、作用和影响
也有着自己的思考。

“我们为什么要拜祖？
慎终追远是中华民族的优
良 传 统 ，应 该 发 扬 光 大 。
拜祖大典成为最近十年一
个全国性的拜祖活动，意
义深远。”周汉民说，人文
始祖是我们的精神感召。
拜祖活动就是让我们始终
牢记走向世界主要依靠自
身的力量，而自身的力量
需要民族团结，需要海峡

两岸人民的团结。拜祖最
大的意义就在于为实现国
家复兴、民族复兴和人民
幸福的“中国梦”凝聚强大
的力量。

周汉民认为，继承中华
民族的伟大传统，河南有许
多工作可以做，很重要的一
项任务就是保护、传承和发
扬包括黄帝文化在内的中
华优秀文化。周汉民说：

“河南在提高公共文明素质
方面做表率；用最鲜活的形
式把中华优秀文化宣传普
及好；深入开掘自身文化底
蕴，凸显国之中、城之源的
特点。”

追寻先祖之根 守住民族之魂（主）

14.再次参加大典让我骄傲
——访全国道德模范黄久生
2011年辛卯年黄帝故里拜祖大典，黄久生就曾以祈福嘉宾的身份亲历盛况。

如今5年过去了，黄久生又一次作为祈福嘉宾参加2016年丙申年黄帝故里拜祖大
典。“我为又一次当祈福嘉宾参加拜祖大典感到骄傲和自豪！”黄久生开门见山地
说。

“与上一次我参加拜祖大典时相比，今年的拜祖大典场面更宏伟，来的炎黄子
孙更多，同时我也感到新郑这里的环境更加整洁，城市的变化特别大。”

黄久生是河南信阳潢川县人，当初怀揣“当一名货车司机”的梦想走出大山融
入都市，从建筑工地搬砖提灰的小工做起，荏苒二十载，成为郑州一家建筑公司项
目经理，两获国家建筑领域最高奖——鲁班奖，并义务供养家乡 680 多户孤寡贫
困家庭，由此成为全国道德模范。

“祝祖国繁荣昌盛，人民幸福安康！”黄久生在祈福牌上写下了对祖国和人民
深深地祝福。“国家给了全国道德模范这么高的荣誉，我也要时时刻刻以道德模范
的标准要求自己，为人民多做贡献。”黄久生最后坚定地说。

15.华夏儿女寻根谒祖有了平台
——访中国记协书记处书记王冬梅
中国记协书记处书记王冬梅曾作为嘉宾多次参加黄帝故里拜祖大典。“这项

活动非常有意义，对于全球华夏儿女来说，是一个非常好的寻根寻祖寻源平台，它
凝聚了世界华人力量，进一步增强了人们对黄帝文化的认同感。”

前几年，王冬梅曾带领多家媒体的记者参与了拜祖大典的报道，此次，她带来
的是台湾新闻代表团，一共 12 位媒体记者。王冬梅说，台湾新闻代表团中，有的
人祖辈为河南人，有的是第一次来到河南，他们跨越海峡，怀着激动的心情来到圣
地寻根拜祖，表示一定要发挥媒体优势，完成好这次不同寻常的报道。

王冬梅认为，拜祖大典整体安排非常严谨，九项仪程本身就是中华民族文化
的体现，庄严肃穆的大典让拜祖嘉宾感受到了故里的温暖，“同根同祖同源，和平
和睦和谐”的主题是海内外炎黄子孙的共同认知和期盼，黄帝故里正越来越显示
出祖根圣地的巨大吸引力。

17.守住中华民族的根和魂
——访郑州一中校长朱丹

畅叙亲情、共拜始祖、共缅祖德，第一次参加拜祖大典，让郑州一中校长朱丹
深有感触。

“华夏五千年文明进程中，创造了博大精深的文化。它积淀了中华民族最深
沉的精神追求，包含着中华民族最根本的精神基因，代表着中华民族最独特的精
神标志，是中华民族生生不息、发展壮大的丰厚滋养。在这样包罗万象独具特色
的文化系统中，祭祀文化是文化传承中必不可少的。”朱丹说，轩辕黄帝是五千年
中华文明的缔造者，黄帝故里拜祖大典已经成为凝聚全球炎黄子孙的一个重要载
体，既承载了亲情、乡情、血脉情和同胞情，又激发了寻根追远的心境。

“有一个哲学家曾说，中国是一个非宗教的国家，中国人没有统一的宗教信
仰，但是中国有哲学，有儒家哲学、道家哲学，而正是这些哲学支撑了这个国家的
繁荣昌盛，延续了五千年的文明。”朱丹说，中华民族优秀的传统文化，是强国之基
立国之本。我们要很好传承和弘扬，因为这是我们民族的“根”和“魂”。而具体到
个人，我们每一个人都要做一个好人，做一个对国家、对社会有用的人，做一个中
华民族的孝子贤孙。

18.带来全家人的心愿和祝福
——访“中国好人”王西广

“第一次参加黄帝故里拜祖大典，非常荣幸，也很激动！”中国好人榜上榜人
物、郑州荥阳市王村镇司村村民王西广，昨天谈起作为今年拜祖大典祈福嘉宾的
感受，一脸的兴奋劲儿。

王西广告诉记者，虽然自己曾多次在电视上看过拜祖大典的盛况，但这次是
他第一次来到黄帝故里，也是头一回看到轩辕黄帝像。“参加这次拜祖大典，我是
带着全家人的心愿和祝福一起来的。”王西广动情地说道。

常年生活在黄河边的王西广，皮肤黝黑，不善言辞，但却用双手从黄河中挽救
过30余人的性命，被身边人热情地称为“救人专业户”。“我就是一个普通的农民，
文化程度不高，但人文始祖轩辕黄帝的那些古老故事，我从小就听老人们讲过。”
王西广朴实的话语中流露着自豪。

“拜祖大典的现场氛围非常神圣和庄严，我深感震撼。海内外中华儿女共同
礼拜人文始祖，让我们永远记得自己是炎黄子孙！”王西广激动地说。

19.因为同一个信仰相聚
——访苏州河南商会会长曾文园
商人这一群体自古发端于中原，由此地走出之辈大都创出了一番天地；如今，

又有一批人凭借着辛勤劳动和聪明睿智把中原“商文化”传遍全国。成功不忘故
土，祖籍河南信阳的曾文园就是其中一位。

作为祈福嘉宾，苏州河南商会会长曾文园在典礼现场接受了记者专访。“很震
撼。”对自己到丙申年黄帝故里拜祖大典现场观礼，并作为祈福嘉宾，曾文园连说
了三遍“震撼”，满面微笑的他告诉记者，这样盛大的场面让他感受到了满满的正
能量。

“因为同一个信仰我们相聚在这同一个地方，我的心中充满了豪迈之情，感受
到了每个人滚烫的赤子之心。”曾文园说，慎终追远，祭拜祖先，是中国人的传统，
同根同祖同源，和平和睦和谐，通过庄严神圣的仪式和庄严的宣誓，促进了华夏儿
女在互鉴中的交流与发展。

曾文园在祈福牌上写下了：祝愿祖国伟大复兴，祝愿中原经济崛起，祝愿天下
人平安健康。
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三月三拜轩辕·访谈

民革中央副主席

增强海内外华人民族认同感
作为丙申年黄帝故里

拜祖大典“祈福中华”环节
的嘉宾，民革中央副主席
田惠光和其他优秀中华儿
女代表共同在祈福树上挂祈
福牌、在拜祖文书法长卷上
落款用印，共同祈福民族昌
盛、祖国富强。大典现场，
田惠光接受了记者的专访。

“ 对 整 个 中 华 民 族 来
说，黄帝故里拜祖大典具有
重要意义，这项礼拜祖先的
活动，是思想精神上的寻根
活动，对增强海内外华人民
族认同感、凝聚思想共识起

到了重要作用。来到郑州，
来到黄帝故里参加拜祖大
典，我的内心十分激动。”

田惠光说，黄帝文化集
中体现了创造、创新、创业、
奋进的精神，在全面建成小
康社会的今天，我们的民族
需要这样的精神。同时，拜
祖大典极大地推动了中华
民族优秀传统文化的传承
与创新，而传统文化的根植
对人类的心灵起到启迪教
育的意义，继承这笔宝贵的
精神财富具有非常重要的
促进作用。

朱士光 中国古都学会名誉会长

心灵在这里得到净化
“我不是第一次来拜祖，

但是每次来都有新感受。并
且每次来到拜祖大典，听到悠
扬激荡的拜祖文，都会不由得
感到精神振奋，似乎心灵在这
儿能够得到净化。”在大典现
场，中国古都学会名誉会长

朱士光感慨万千。
“拜祭人文初祖，

是一项非常有意义
的活动，是传播我

们中国优秀文化
的 大 好 平 台 ，
希 望 大 典 能
够 越 办 越
好。”朱士光
说，“这次来
河南，我发
现 郑 州 在

城市规划方面，新郑在景区
布置方面，都开始了新一轮
的建设，这一点很有意义。”
谈及关于如何保护、传承和发
扬黄帝文化，朱士光说，“每年
配合拜祖大典开展的各种论
坛和研讨会等活动，特别不
错，希望能够一直坚持下去，
相信拜祖大典会成为凝聚全
球华人人心的重要盛会。”

朱士光说，作为一名炎
黄子孙，能够到这里拜祖，是
一生莫大的荣誉，既有身为炎
黄子孙的自豪感，更感到责任
重大。我们每一个人，都该为
振兴中华民族多做切切实实的
工作。祈福牌上，他认真地写
下：“祈愿国富民康，共奔小康；
我与老伴，身体健康……”

曾观涛 全球客家·崇正会联合总会首席副总执行长

我的老家就在河南
每年来到黄帝故里拜

祖大典祭拜的重量级嘉宾、
大咖不少，全球客家·崇正
会联合总会首席副总执行
长曾观涛就是其中一位。

“这已经是第三次来黄
帝故里拜祖大典”，曾观涛
连连夸赞大典办得好，来自
五湖四海龙的传人在这一
天回家拜祖，并为所有中华
儿女共同祈福，这些让他感
触很深。

被广泛认同的是，从中
原地区南下迁徙而产生了
客家，并成为汉民族中遍布
全球且人文特异的一支重
要民系族群。全球客家·崇

正会联合总会致力于联络
全球的客家社团与客籍乡
贤，通过各种内容丰富、形
式多样的活动，弘扬客家精
神、传承客家文化。曾观涛
在接受采访时说，“我就是
河南人”，而当记者追问他
老家在河南哪里时，他顿时
爽朗地回答：“几百年前老
家就在河南，在中原！”

诉不 完 的 国 荣 家 兴 ，
叙不尽的亲情家念，上午
10:35，沿承九项仪程的拜祖
大典在众人的依依留恋中
礼成。“这里留给我的印象
非常好，如果有机会，我一
定还会再来。”曾观涛说。

【 】
祈福中华，凝聚民族精神 寻根河南，徜徉心灵故乡

拜祖台上缓缓展开由著名书法家钟海涛先生誊写的《拜祖文》长卷。
27名优秀中华儿女和炎黄子孙的代表在祈福树上悬挂由个人签名的
祈福牌，在拜祖文长卷上用印，共同祈福民族繁荣、祖国昌盛。

10时30分 九项仪程第八项

2011辛卯年拜祖大
典，刘少奇长女刘爱
琴等18位代表走上
拜祖台，共同“祈福
中华”。《郑州晚报》
官方微博直播拜祖
大典盛况，让网友近
距离、多角度、全方
位及时了解拜祖大
典的动态。

■祈福嘉宾

民革中央副主席田惠光 全国政协副秘书长、民革中央副主席刘家强 民盟中央副主席张平 民建中央副主席周汉民
民进中央副主席刘新成 农工党中央副主席何维 致公党中央副主席曹鸿鸣 九三学社中央常务副主席邵鸿
全国工商联经济部副部长罗力 中华民族团结协会及中华黄埔“三军”退役将官总会理事长夏瀛洲
西班牙欧洲华侨华人商贸联谊会创会会长陈贻成 全球客家·崇正会联合总会首席副总执行长曾观涛
美国南加州世界广东同乡会会长陈灿培 世界华人华商联合会常务副会长曾文园 国务院侨务办公室国外司司长张健青
中国记协书记处书记王冬梅 中国工程院院士、河南省农业科学院院长张新友 中国古都学会名誉会长朱士光
上实集团执行董事、副总裁周军 中华炎黄文化研究会常务副会长兼理事长常文光
乐视网副董事长、全国政协外事委员会副主任韩方明 中央电视台主持人张泽群
全国道德模范、全国五一劳动奖章获得者黄久生 感动中国人物王宽 中国好人榜上榜人物王西广
五粮液股份有限公司董事长刘中国 郑州第一中学校长朱丹

张新友 中国工程院院士、河南省农科院院长

祈福国与家 早圆“中国梦”
作为祈福嘉宾，去年刚

刚当选中国工程院院士的
河南省农科院院长张新友，
在 祈 福 牌 上 写 下 他 的 心
愿：“祈福国与家，早圆中
国梦。”

“寻根问祖活动意义重
大，让我们知道自己从哪里
来。”张新友是第一次来新
郑 参 加 黄 帝 故 里 拜 祖 大
典 。 他 说 ，在 追 逐“ 中 国
梦”，走向未来的过程中，
回 顾 历 史 ，非 常 重 要 ，我
们 的 先 人 前 辈 为 中 华 民
族的发展壮大，做出了重
大的贡献，在今天，我们需
要继续发扬优良传统，早日

实现中华民族伟大复兴的
中国梦。

张新友说，中国梦在不
同层面有不同的体现，对于
中华民族而言，是伟大的复
兴梦；对于各个地区、体系
来说，是自己的发展梦。“对
于我们农业科技工作者，就
是希望早日实现农业现代
化。”张新友说，无论大陆还
是台湾，我们都是炎黄子
孙、龙的传人，来新郑参加
黄帝故里拜祖大典，共同祭
拜先祖，通过活动，不仅能
够增强民族感情，还可以凝
聚发展共识，早日实现民族
伟大复兴的中国梦。

陈贻成 西班牙欧洲华侨华人商贸联谊会创会会长

心和祖国连在一起
“我们海外华人根在这里，必须要

经常回家走一走、看一看。”西班牙欧
洲华侨华人商贸联谊会创会会长陈贻成
第二次来郑州参加拜祖活动，惊讶于
郑州发展变化很大、很快。

“无论身在何处，我们的心是紧紧
和祖国连在一起的 。”谈 到 海 外华
人对故土的眷恋、对祖国的情感，

陈贻成说，只有当你身处异国他乡
的时候，才能更深切地体会到国家
主权对于一个普通人来说是多么的
重要。今日中国在国际上的地位是
举足轻重的，在政治、经济、军事等
各领域都取得了辉煌的成就，中国
的每一点变化都会引起全世界的特
别 关 注 。 我 们 深 感 骄 傲 、满 怀 感

恩、倍受鼓舞，因为我们的祖国已
经足够强大。

陈贻成说，希望祖国能够繁荣昌
盛，早日实现和平统一。新形势、新常
态下，海外华人也将积极行动起来，为
促进中国与世界的合作与交流，在推
动中国梦跟世界梦联通的进程中，充
分发挥桥梁和使者作用。

嘉宾悬挂祈福牌，共同祈福民族繁荣、祖国昌盛


